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Francamente me asusté y me asusto pocas veces porque , t a l vez yo 
no medí la d im ens ión de l a ud itorio . Nunca pensé que me encon traría  con 
gente de la experienc ia y la importanc ia  de ustedes, pero en f in  ya estoy 
aquí. Estoy moviendo los pies porque no puedo estar quie to, pero francamente 
tengo que ir a justándome a l impacto .

¿Quién es G ilb erto E cheverri M e jí a? . . .M irado por G ilb erto E cheverri 
Me jía . ..

Soy un ingeniero e lectric ista , un muchacho como fueron todos ustedes 
que llegué a la vida activa en la década de los 50‘s, había v iv ido la v io lenc ia 
partid is ta , había nacido en un pueblo, h ijo de un señor que tenía una tienda 
y doce h ijos de los cuales yo era e l menor con una desventa ja trem enda 
porque cada que yo cumplía años hacia cum p lir a mis sie te hermanas y 
eso era un acto heroico, me acostumbré a los pe llizcos porque ellas manejaban 
m i v ida con pe llizcos .

Pero de todas maneras v i cuando quemaron a m i pueb lo Río Negro, 
A n tioqu ia  cuando llegué a la plaza d ispararon los po licías desde las esquinas 
de l parque para que no llegáramos , v i apagar los incend ios , después v i la
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contrarrespuesta matando al je fe conservador, v i llegar a mis tíos de l Quindío, 
por una v io lenc ia t errib le  en Quimbaya y Montenegro; y yo v iv í la v io lenc ia 
en carne propia; no en mí mismo, pero sí en mí familia , los momentos alentadores 
de la llegada de l G eneral Rojas, los enredos que se comp licaron después 

,y ocas ionaron su caída.

El joven ingen iero , que antes de serlo ya tenía una f irm a  con tra tis ta  
y recorría A n tioqu ia  t ira ndo redes y líneas de tra nsm is ión y ese ha sido 
m i traba jo , no soy un pensador, no soy un f ilóso fo , no soy un h is toria dor; 
soy un e jecutor, soy un hombre parado en la tierra , soy un hacedor de cosas.

Por eso me asusté, porque llegar aquí y ver a l G enera l Va lencia , mi 
amigo de muchos años; a l G enera l Landazába l y un mon tón de personas 
que me ha tocado ver y en e l deven ir de l tiempo verlos actuar; p lan te ar 
cosas y verlos su fr ir por esta Co lombia , que hoy se ha convertido en el 
país más v io le n to de l mundo . Esta C o lombia que a pesar de ser e l país más 
v io le n to de l mundo , es t a l vez uno de los pocos países que en los ú ltimos 
setenta años ha cump lido con todos sus compromisos y ha ten ido crecim iento 
permanente .

Entonces uno dice ¿cómo es posible que haya un crecim iento económico 
y unos índices de violencia como los que están ocurriendo? y nace el interrogante , 
y eso ¿por qué? Y si uno es honesto , debe levan tar la mano y decir, yo 
soy uno de los cu lpables, porque yo he estado en pos ic iones de comando 
en los ú lt im os v e in t ic inco años, en pos ic iones priv ileg iadas y ta l vez no 
h ice lo su fic ien te . Y así han estado todos los pres identes y m in is tros de 
este país en los ú ltim os cuarenta o c incuenta años en que de jamos d e s tru ir 
la armonía  económica , geográ fica , y soc ia l de Co lombia y no h ic imos lo 
su f ic ie n te  para a ta jar la rup tura  de ese e qu il ibrio . Co lombia era un país 
rura l, con la muerte de G a itán se in ic ia n los años 50's. Con una pob lac ión 
de l 75% rura l y 25% urbana . En estos cuarenta años se d io la vue lta , y 
yo no se si estamos en 70, 74 ó 75% de pob lac ión urbana y 20, 25 ó 30% 
de pob lac ión rura l pero el caso es el mismo. Vo lv imos a un país de ciudades, 
pero no por el proceso urbanístico norma l, lógico, planeado, pensado y diseñado 
s ino por e l abandono de todas las po lítica s estructura les y por dedicarse 
los gob iernos a a tender los problemas coyun tura les . Cuántos genera les hay 
aquí, que v iv ie ron la coyun tura  de la paz de A lb erto Lleras y que le fueron 
suced iendo gob ierno por gob ierno buscando unas paces apresuradas ta l vez 
con la m e jor buena vo lun ta d de ca lmar la ansiedad de un grupo pequeño, 
eso era lo de menos; cuatro, cinco ciudades se fueron quedando con el d inero
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de l país: se fueron quedando con e l presupuesto de l país, se fueron chupando 
la capacidad de pensam iento de l país, fueron ag lu tina ndo d en tro de e lla 
la in te lig e nc ia  de l país y fu imos abandonando un m i l lón de k ilóm e tros , 
novec ientos cincuenta mun ic ip ios , los que hoy, han sido abandonados de 
los poderes centrales y del manejo centra l de Colombia y hoy estamos pagando 
la factura de ese abandono. ¿Por qué señores generales, señores asistentes, 
no hay ninguna acción que no genere una reacción y no hay n inguna a c titud 
que no pase la factura?, la factura llega para b ien o para ma l. C o lombia 
se o lv idó de l campo, C o lombia se o lv idó de la prov inc ia; C o lomb ia creyó 
que los que estaban más a llá de l radío de acción urbano eran unos seres 
que no iban a poner y generar problemas, habría a lgunos band idos que con 
el con tro l de las Fuerzas Armadas se podrían con tro lar.

La Policía, las Fuerzas Armadas mantendrán esos señores contro lados 
y cuando fuera el caso se entregaban a la jus tic ia  — resulta que no— , resu lta 
que empezó la m igración a buscar una pos ib ilidad me jor, a buscar un camino 
para educar sus hijos, a buscar un poco de ca lidad de vida , a buscar b ienestar 
en las cabezas de fa m ilia  y los muchachos s in traba jo tamb ién se venían 
a la ciudad . Las luces de neón, las pos ib ilidades de empleo en una fábrica , 
las pos ib ilidades de un créd ito financ iado para v iv ienda , las pos ib ilid ades 
de educarse, y de capacitarse , v ivía n a más ve loc idad de lo que e l Estado 
era capaz de a tender y abandonaban lo que más necesitaba , la parce la , la 
tierra , la prov inc ia . Me re fiero tamb ién a novec ientos c incuenta mun ic ip ios 
de Co lombia aprox imadamente .

Un día el a lca lde Jaime Tobón V illegas decía al mundo en una reun ión 
de a lca ldes la tinoam ericanos entre los cuales estaba e l de Río de Jane iro, 
señores a lca ldes M e d e llin , esto en 1970, es la prim era ciudad s in tugurios 
de América La tina , teníamos dosc ientos c incuenta tugurios en la quebrada 
La-Iguana , ahí de trás de la Cuarta Brigada y ya les h ic imos casa a esos 
tuguria nos y m ire qué b arrio tan bon ito les h ic imos en Campo Amor, yo 
en esa época era muy joven pero me le arrim é a Jaime y le d ije : Ja ime para 
que decís eso; tu no vez que te están oyendo, que te están leyendo y que 
te están v iendo en te le v is ión y que eso va a tra er a todos los campesinos 
de Antioqu ia , tras de estas casas y hoy: yo no sé cuántos problemas tuguria les 
tiene M ede llin , n i cuántos tiene Santafé de Bogotá en donde se re p ite  el 
ciclo, n i cuántos tiene Calí, n i cuántos tiene B arranqu illa , n i cuántos tiene 
Pereira , n i cuántos tiene Bucaramanga. Pero la m igrac ión fue to t a l. . .  el país 
se fue descompensando, las barriadas y los c in turones de m iseria invad ieron 
nuestras ciudades como los aná lis is americanos de los prim eros c incuenta
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años de este s ig lo , pero e llos tuv ie ron solo ilus ion e s y noso tros no, e llos 
tu v ie ro n  pos ib ilid a d e s económicas y noso tros no, a med ida que crecían 
las ciudades las necesidades eran mayores, los requerim ien tos financ ieros 
y económ icos eran mayores y las pos ib ilid a d e s de a tender las cosas eran 
mayores .

La semana pasada E l T iempo pub licó en la segunda página " Echeverri 
queremos la Paz", dos m il ochocientos parceros de Mede llin le decían: "Estamos 
lis to s señor M in is tro  a entregar nuestras armas, no nos meta a la cárcel, 
de las cárce les que hay en Colombia , ábranos una pos ib i lid a d  y  un espacio 
que nos sirva de cárcel, para estud iar y  capacitarnos y  denos una pos ib ilidad" . 
Llamé a l a lca lde de M e d e llin y le d ije : señor a lca lde ¿cómo es la cosa de 
los parceros? y dijo-, ya no son dos m i l ochoc ientos son ocho m il; me quedé 
¡s in a ire ! Con todo el poder de l M in is tro  de De fensa N ac iona l y con toda 
la ayuda de ustedes, no somos capaces de en fren tar el problema que empieza 
en M e d e l lin que va a sub ir a c incuenta m i l o sesenta m il. Uno de e llos 
con armas, otros sin armas pero todos unos muchachos sin nadie , sin fu turo 
y sin pos ib ilidad , son los h ijos de la barriada , son los h ijos de los cinturones 
de m iserias y son los h ijos de una carencia de po lít ic a  coherente en los 
ú ltim os c incuenta años, porque todos los que fu imos m in is tros y los que 
fueron je fes de Estado y los directores de planeación, no h ic ieron una po lítica 
estratégica . Todas las políticas eran coyuntura les y siguen siendo coyuntura les 
porque todos los días se nos aprie ta más el problema de las grandes ciudades, 
ese mons truo que creamos, hoy es peor, c ierren los ojos y m iren ciudad 
Bo lívar en Santafé de Bogotá y busquen las a lterna tivas; ese dese qu ilibrio 
económ ico y socia l es e l ca ldo de cu lt ivo para muchas cosas, para actos 
hero icos be llís imos , para conversiones, para contar en la B ib lia de l S iglo 
X XI. Pero tamb ién actos de ma ldad, como nunca se alcanza uno a imag inar, 
un día y perdónenme que me re fiera a m i ciudad, pero e lla es pro to t ipo 
de todas las ciudades grandes de Co lombia , cayó un derrumbe en la cor �
d i lle ra  de M e d e llin , tapó la zona más pobre de las barriadas de M ede llin , 
V illa  T ina , a llí v ivían fam ilias con hogares destru idos, pros titu ta s y sicarios. 
Recogimos cuarenta y dos muchachos, les d ijimos: queremos darles una 
pos ib ilid a d , no sabemos n i siquiera si ustedes los cuarenta y dos que hemos 
preseleccionado para este experimento son asesinos, n i les vamos a preguntar, 
pero vamos a hacer cuarenta y dos casas con ustedes para lo que queda 
de sus fam ilias , su madrec ita que sobrev iv ió , su herm an ita o su v ie jo , e llos 
me miraban desconcertados y desconceptuados. ¿Cómo así? ¿Y por qué? nosotros 
no somos nadie, nos echaron de la escuela, no tenemos traba jo, aquí lo único, 
es que a veces nos llam an “ Parce, venga hacemos un tra b a jito por a l lí  y
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nos recogen a las sie te de la noche” , muchachos hagamos e l ensayo. Tres 
semanas después fu i nombrado gobernador y subí donde e llos ya habían 
hecho las brechas y tenían ya las fund ic iones de las casas, las manos estaban 
ensangrentadas, porque nunca habían cogido una barra , nunca habían cogido 
un azadón, nunca habían cogido un recatón, nunca habían cogido una carre tilla 
o coche para traba jar y los unos estaban dob lando h ierro , los otros estaban 
form a le te ando y todos me m iraban y me decían: ¿usted si cree qué seamos 
capaces? yo les decía: no me vayan a defraudar. Tres meses después inaugurando 
las cuarenta y dos casas, los muchachos lloraban , lloraban porque por primera 
vez en su v ida se habían sen tido ú t ile s y e l sa lario que les pagábamos 
era la com ida y una cerveza a las seis de la tarde , estaban cons truyendo 
su casa.

Después los llevamos a l Sena, los capacitamos , a lgunas entidades 
españolas se han llevado a lgunos que todavía  están en capac itac ión en 
España, n inguno se perd ió , todos sa lieron ade lante , fue un acto de fe. 
Pero ese no es un e jemp lo que yo les tra iga porque no lo puedo m u lt ip l ic a r 
por doscientos m il, por cua troc ientos m i l o qu in ien tos m il ese es un e jemp lo 
a is lado , coyun tura l, pero para los qu in ie n tos m i l muchachos no s irve el 
e jemp lo , s irve e l darles un mensa je de paz, s irve e l darles un mensa je 
de pos ib ilid ades , dec irles ustedes son ú t ile s y s irve para que e llos m id an 
que se podían ganar nueve m illon e s de la época m a tando tres po licías , 
o rec ib iendo la com ida y hac iendo una casa, su casa y es un m ila gro pero 
c ierro ese paréntes is . Lo que estoy d ic iendo es que nuestra gente , en gran 
parte no es buena porque no lo sea, s ino que se ha hecho ma la porque 
la hemos llevado a ser ma la.

Colombia está enredada , Colombia no está enredada económicamente , 
no puede crecer económ icam en te porque no hay paz , no puede crecer 
porque no está organ iz ada a n iv e l n ac iona l, s ino a n ive le s foca les de 
ciudades, está enredada porque necesita un cambio rad ica l en su proyección 
a l inm e d ia to fu turo  y hay dos v ariab les , uno , requerimos paz , o tro , se 
requ iere un red iseño de la C o lomb ia ac tua l y yo d irí a  que el prim ero 
va para le lo y de pro n to  se tie n e  que reponer en gran parte  para e l tema 
de la paz, ¿por qué?, porque la C o lomb ia d e s e qu ilibra d a  no se arreg la 
s ino con un red iseño . D e n tro de pocos días, la com is ión de l gasto va 
a re nd ir un in form e a l país. No es una en tid ad de l Gobierno, es una entidad 
supragubernamenta l y la conc lus ión es de una s imp lic idad y de una sencillez 
que yo d irí a  no hay n ingun a  re form a tr ib u t a rí a  que sea capaz de tapar 
e l hueco f isc a l de C o lomb ia , o sea que C o lomb ia se t ie n e  que re p la n te ar
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a d m in is tr a t iv a  y p o l í t ic a m e n t e ,  así de cruc ia l ,  así de s im p le  les e s toy 
d ic ie n d o  la v e rd a d más im p ort a n t e  de esta ch arla . No es una con fere nc ia , 
porqu e  a lre d e dor de e lla g ira n todas las so luc ion e s de todo e l mundo . No 
hay re form a  fisc a l, no hay re form a  tr ib u t a r i a  capaz de tapar e l hueco f isca l. 
Por f a vor señores genera les , señores a s is te n te s grábense este tema en la 
cabeza , que además se está c o n v írt ie n d o  en e l tem a de todos los países 
la t ino a m eric a nos .

E l gasto p úb lico  consume la capac idad de d e s a rro llo de un país, la 
capac idad de in v e rs ió n ,  la capac idad de d e s e n vo lv im ie n to económ ico y hay 
que org a n iz ar eso para pod er pon ernos a tono con la búsqueda de la paz . 
Yo creo que no o fe ndo a n in g ú n  m i l i t a r ,  n i de los re t ira dos ,  n i de los d e l 
s e rv ic io a c t ivo s i me a tre vo a d e c ir m i a pre h e ns ión , lo ín t im o  de m i a lma 
me d ice que la paz no es un d e rro t e ro  a l enem igo , que la paz es ub ic a ndo 
a l enem igo en una p os ic ión que qu iera  n egoc iar la paz . Yo lo d i je  en m i 
d iscurso de poses ión y lo he repe tido tres o cua tro veces: las Fuerzas M il it a re s  
y  de Policía capacitadas, bien dotadas, bien motivadas y  bien d irig idas , conducen 
a la paz , las Fuerzas M i l i t a re s  y  de P o licía  desmo tívadas , m a l dotadas , m a l 
d irig id a s ,  conducen a l fracaso . No hab lo n i de d erro ta  n i de tr iu n fo ,  porque 
no quiero sa lirme de las dimens iones , donde creo que este negocio que tenemos 
e n tre  todos los co lom b ia nos se puede m ane jar. Lóg icam en te  sería muy rico 
v e n ir y d e c irle s en una arenga hermosa , señores genera les vamos a ganar 
la guerra , vamos a e l im in a r e l enem igo , vamos a hacer t a l cosa. Seamos 
re a lis ta s , es que estamos en un país de mon ta ñ as y de se lvas. La g u e rr i l la  
rura l, se lvá tica ha sido siempre un prob lema en cua lqu ier tiempo y en cua lqu ier 
país. Le decía ahora  a l G enera l H errera  en e l carro cuando veníamos para 
acá: sabe una cosa, una de las prim era s cosas que le í fue e n tre  E sparta y 
A tenas , los guerreros eran los espartanos, los a tenienses eran los hum an is tas , 
los in v e n tore s  de la democrac ia , los cu ltos , los ilu s tra do s y e l rey Iun id a s 
de A ten a s en e l d e s f ila d e ro  de las t e rm o p i la s  en una emboscada g u e rr ille ra  
d e rro tó  a los espartanos y es la h is tor i a  que se sucede , para qué les voy 
a h a b la r de todo eso, si tenemos aquí e l e je m p lo de V ie tn a m , D egau lle v io 
que estaba a s fix ia do y se entregó , eso so ltó Indoch in a  y de repente se vo lv ió 
V ie tn a m ,  y los am ericanos con tod a  la te cno logía , con todo e l d in ero , con 
todo e l poder im p eria l de unas Fuerzas Armadas ricas y capaces se e s tre llaron 
con tra  una g u e rr i l la  en la se lva , nu e s tro E jérc ito no va a com e ter la torpe z a 
de irs e  a d isp ara r en e l Ama zonas con tra  los árbo les , qué t a l ,  D ios mío . 
Que haga actos in t e l ig e n t e s y los está hac iendo , cerrando venas, con tro la ndo
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e l ingreso , buscando e l c o n tro l económ ico , e l m o v im i e n to  por fuera , porqu e  
lo o tro  sería lo más absurdo , pero yo no soy es tra te g a  de guerra , yo lo 
que creo es que tenemos que buscar la paz por e l d iá logo , pero con un E jérc ito 
b ie n ub icado , porqu e  la t e nd e nc ia  in t e rn a c io n a l es cre er que la guerra  es 
en e l Ama zonas y en e l G uav iare y todos los señores que me l la m a n de 
B erlín y de M a drid y de qué sé yo donde , me d icen , p ero m ire , e l Ama zonas 
y  e l G uav iare es tán en m anos de la G u errilla . No señor aquí no hay nada 
en manos de la g u e rr i l la ,  aquí no hay pose s ión de la g u e rr i l la ,  e l E jé rc ito 
co lom b ia no puede ir  cuando qu iera , donde  qu iera  a cu a lqu ie r s it io .  E llos 
están a llá m e t idos en esa se lva pero es o tra  cosa , eso no es una p os ic ión 
es tra tég ica , no se han tom a do a C o lomb ia  n i e l 60% de C o lomb ia  como lo 
están d ic ie ndo los mensa jeros , porque  e llos t ie n e n  un e xc e le n te  m e c a n is �
mo de re la c ione s in t e rn a c io n a le s  en e l mundo .

A qu í en C o lomb ia  tenemos una s itu a c ión g u e rr i l le ra ,  con una gue �
rr i l l a  muy v ie ja , t a l vez la más v ie ja  d e l mundo . E l G enera l V a lenc ia  me 
corre g irá , si e s toy equ ivocado , pero una g u e rr i l l a  que está re la t iv a m e n t e  
con tro la d a  en la p arte  económ ica , s in paz no hay d e s a rro llo .  C uando yo 
sa lí de l M in is t e rio de D esarro llo Económico en 1980, le pedí a los especia listas 
de plane ación que me h ic ieran la proyecc ión de los nuevos brazos que llegarían 
a l mercado de tra b a jo en esa época de 1980 a 1990, e l e s t im a t iv o  era un 
prom ed io de cua troc ien tos c incuen ta m i l nuevos brazos a l mercado de tra ba jo 
por año. Palabras más, pa labras menos cua tro m illone s y med io de co lombianos 
llegarían al mercado de l traba jo en la década de los 80's, yo estaba en An tioqu ia , 
me ded iqué  a e s tud iar prosp e c t iv a , a a na liz ar los prob le m a s nac ion a les y 
como en 1978, en e l proy e c to " Prospectiva A n t io q u i a  S ig lo X X I" ,  tenía  unas 
cifras que me d ieron in farto . Llamé a los noventa empresarios más importan tes 
de A n t ioqu ia ,  quienes todos los días le escribían a l Pres iden te Barco y antes 
le habían escrito a l Presidente Betancur, pro te cc ión porque esta es la indus tria  
que sos tiene  a C o lomb ia , les d ije : señores m ire n  lo que ha pasado, han 
llegado a l mercado de tra b a jo de C o lomb ia  e n tre  cu a tro  y cu a tro m il lo n e s 
y med io de co lomb ianos en esta década y en e l s ec tor form a l de la economía 
ha generado nov e n ta  m i l emp leos y los o tros ¿dónde están? Da im p a c to 
dec ir eso, pero es la crue l verdad , de cua tro m illon e s y m ed io de co lomb ianos , 
so lo habían consegu ido d ie z m i l emp leos form a le s y /o ¿dónde es taban los 
otros?, ¿se fueron a Venezuela?, ¿se fueron a l Ecuador?, ¿se fueron en cantidades 
g igantescas a los E stados Un idos? , ¿se fu e ron a C en troam érica? los o tros 
se habían ido dond e  los a n t ioqu e ños , lla m a dos e l A lm a c é n Agáchese , la
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economía in form a l ,  a ve nd er mango con sa l y jugo de t a m arindo ,  produc tos 
de con tra b a ndo , a tra b a ja r para las m a fia s , a sembrar cocaína , a s e rv ir de 
muías , a a s a ltar gen te , esta era la C o lomb ia  que habíamos co ns tru ido en 
los años de los 80 's y lo más tr is t e  es que no ha camb iado nada . Yo los 
in v i t o  a ustedes a tra s la d ars e  a l año 2007 , d ie z años más ade lan te , habrán 
lle g ado a l m ercado de tra b a jo ,  c inco m il lo n e s de co lom b ia nos más y m ire n 
e l cuadro: V ene zue la  no está en p o s ib i l id a d  de re c ib irlo s ,  más aún ya se 
han v e n ido muchos d e l E cuador y Panamá , E stados U n idos no de ja e n tra r 
a nad ie  o sea que esos c inco m il lo n e s de co lom b ia nos van a estar aquí y 
van a es tar aquí busca ndo un m e ndrugo de pan y una p o s ib i l id a d  en la 
v ida , anhe lando ser ú tiles , anhe lando una capacidad de educación y desenvo lv i �
m ie n to  en la v id a , a nh e la ndo ser cabezas de una f a m i l ia ,  a nh e la ndo ser 
ciudadanos común y corrientes , puede que no ricos, modestos y con el crecimiento 
económ ico que hay, no habrá n inguna pos ib ilid a d , me sa ldrá a lgún economista 
y me d ice: desa te la  in d u s tr i a  de ¡a cons trucc ión que es la gran generadora  
de emp leo . R esu lta que ese negoc io es como los resortes , a l f in  se sede 
c íc lic a m e n te , la in d u s tr i a  de la cons trucc ión rec ib e y vo ta  emp leos , pero 
ú lt im a m e n t e  con la e n tra d a  de la m a fia  a hacer inv ers ion e s , las cris is han 
s ido más pro funda s y los huecos más grandes , m ire n lo que estamos v iv ie ndo 
hoy , una c iud ad como C a li que nunca había pasado d e l 9% de desemp leo , 
está en 17.95% es dec ir 18% de desempleo, que por ese auge de la construcc ión 
se chupó tod a  la costa p a c í f ic a  y t ie n e  s e isc ie n tos a se te c ie n tos m i l nuevos 
hab itan tes que no nac ieron a llí , pero que están a llí , esperando una pos ib ilid ad , 
m ire n  a M e d e l l in ,  m ire n  a S anta fé de Bogotá , m ire n  a C artagena que hasta 
hace tre s o cu a tro años era e l ún ico s i t io  seguro de C o lomb ia , donde se 
podía andar tranqu ilo , hoy ya la gente siente miedo, no hablemos de Barranquilla , 
e l v iern e s yo m ira b a  C iénaga y le decía a l G enera l B on e tt: ho la  de dónde 
s a lie ron ta n tos m uch a ch itos en su t ie rra ,  a llá la p irá m id e  pro fe s io n a l no 
se da, yo no se si C o lom b ia  ahora está en una p irá m id e  o en una bo t e lla ,  
la f igura  de l cre c im ien to , pero es que son m iles y m iles de n iños y yo pregun to 
dónde está e l fu turo ,  una zona bananera en cris is , una ciénaga para recuperar 
y una gu errilla  hos tigando a todo e l mundo , n i s iqu iera e l serv ic io de l comercio 
común y corr ie n t e  y no hab lemos de C úcuta y no hab lemos de las o tras 
ciudades de l país y de lo que están v iv iendo . Entonces uno llega a una conclusión, 
hay que buscar la paz , porqu e  si C o lomb ia  busca la paz y la logra , crece 
tre s o cu a tro pun tos más de lo que ha v e n ido crec iendo . D igamos que en 
un año ma lo , como va hacer este , de tres y m ed io , crecería un s ie te y med io 
por c ie n to y eso ya es ponerse  a un r i tm o  de cre c im ie n to ,  de desa tar la
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economía y e l desa te de la economía sí genera emp leo y genera pos ib ilid a d e s , 
s i la economía no crece , los o tros son pobres de m is e ricord ia  y en e l mundo 
m od erno las obras de m is e ricord ia  son una cosa pasada de moda . — Eso 
es lo de las damas a la s a lida  de la ig le s ia  dando una l im o sn a — . Ya lo que 
se neces ita es conc ienc ia  soc ia l, s e n t ido soc ia l para re so lv er los prob le m a s 
y conceder un m o n tó n de cosas para que o tros tengan p os ib il id a d e s ,  creo 
que me está quedando un país descompensado, un crec im ien to en las ciudades, 
una mano de obra nueva que llega cada año a c inco m i l ,  Una im p o s ib i l id a d  
por e l crec im ien to , una im pos ib ilid a d de generar empleo para e llos, un sistema 
de resortes que amortigua el desempleo que se llama la indus tria  de la construcción 
con grandes baches y cada vez más in e lá s t icos . C am ino desde e l p u n to  de 
v is t a  m a croeconóm ico la paz para logra r la armonía .

Yo sé que m i llegada a l m in is t e r io  causó s imp a t í a  y d esconc ierto , pero 
no he s e n t ido una sola persona de las que p ie ns a n d if e re n t e  a mí , que se 
haya se n tido ma l por m i llegada y a e llos , por entenderme , les doy las gracias 
de todo cora zón . Yo sue lo d e jar que la gente p iense a l co n tra rio  y me crezco 
cuando me d iscu te n y me cre zco más cuando se b ur la n  de mí , porqu e  me 
ponen las neuronas a pensar y actuar, no a f iloso far, no tengo ese don la m e n �
t a b le m e n te  y les agrade zco y re it e ro  m i a gra d e c im ie n to por haber acep tado 
un nom bra m ie n to de un pre s id e n t e  de un m in is tro ,  que v in o  por prim era  
vez en cu a lqu ier país a h a b la r de paz en vez de h a b lar de guerra , p ero no 
se o lv id e n que tengo la mano izqu ierda  apre tando duro y que ped iré , apoyaré 
y e x ig iré  a las Fuerzas Arm adas ac tu ar con peso f irm e  d e n tro  de la le y con 
corre cc ión . T ie ndo la mano a l d iá logo y los g u e rr i l le ro s  lo saben y por e l 
o tro  la do voy a apre tar, qu iero e n tra r a m i p lan de paz, como d ice n a lgunos , 
que no es n in gú n p la n de paz , n i una p o l í t ic a  de paz como d ice n o tros , 
porqu e  no es una p o l í t ic a  de paz , Q u iero h a b larle s de una e s tra te g ia  de 
paz y yo qu iero en esto que haya mucha , porqu e  en C o lomb ia  la g en te  no 
lee y cuando lee no lee s ino los t itu l a re s  y después se pone a e s cr ib ir s in 
h ab er le ído lo que uno d i jo .  Con todo e l respe to , me he pasado le y e ndo 
com e n taris ta s que me d ice n lo que no es toy hac iendo , en tonces mí cabeza 
se pega golpes y d igo , ¿qué es esto?, ¿será que yo h a b lo en ch ino? yo no 
he propu e s to una p o l í t ic a  de paz . ¿Por qué e l d iá logo? porqu e  la e xpos ic ión 
va generando un d e c a n ta m ie n to de las pa labras y a l f in  se va lle g a ndo a 
las pa labras prec isas y aprop iadas , u t i l i z a n  un m o n tó n de cosas y se crea 
una con fus ión .  Yo lo s ie n to mucho , pero es e l proceso de tr a n s m i t ir una 
ide a que se vaya deca n ta ndo , es largo y a veces comp le jo porqu e  yo lo que 
e s toy hab la ndo , es de una e s tra te g ia , porqu e  lo he v iv id o  en los ú lt im o s
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doce años, lo he le ído en a lgunos de ustedes en obras pub licadas y en cartas 
escritas sobre sus v iv enc ias de los ú lt im o s tre in t a  o cuarenta años. La pág ina 
es f á c i l ,  nos hemos enredado en los procesos de paz , a l p r in c ip io  por f a lta  
de experienc ia , después porque no conocíamos a fondo e l enem igo y después 
d ig á m onos la v erd a d , porqu e  e l enem igo re su ltó mucho más av isp ado de 
lo que cre íamos , porqu e  no podemos d e c ir que no t ie n e n  una e s tra te g ia , 
h an t e n id o  una e s tra t e g ia  marcada y c lara a n iv e l in t e rn a c io n a l ,  m e jores 
com un ic a c ion e s que los gob iernos , a m í no se me o lv id a  hace d ie c iocho 
años en la U n ió n  E conóm ica  E urope a me e ncon tré  a S ocorro R amíre z con 
una pancarta y después lle g ar a G inebra f irm a r o tros acuerdos y encon trarm e  
o tros señores a llá , y saber que co n t inu a m e n t e  las O N G 's, bonachonas como 
les lla m o yo , de que cuando uno es r ico  y v iv e  en un país s in prob le m a s 
se vu e lv e  bon a chón , emp ie z an a m ir a r a esos pobre s g u e rr i l l e ro s ,  a esos 
que l le g a n a l a e ropu erto de In g l a t e rra  y d ic e n: soy p ers e gu ido p o l í t ic o  
y p ido a s ilo d e l gob ierno ing lé s y lo o b t ie n e n  y emp ie z an a v i v ir  de cuen ta 
de l gob ierno inglés y de los contribuyentes ingleses. Todas las ONG 's empezaron 
a pre s io n a r y a e nre d arnos , noso tro s no hemos s a b ido d ar una re spue s ta . 
En la p a rte  in t e rn a c io n a l ,  h as ta  hoy , no las h a n ganado , no nos lla m e m os 
a engaño, eso nos hace muy comp licado desenvo lvernos en e l mundo , a fortu �
nadamente como e l mundo es de hombres de negocios y pragmá ticos , muchos 
países europeos , sí los l la m a m o s 'a  que nos apoye n , nos van a a poy ar en 
los procesos de pa z , nos van a a poy ar e conóm ic a m e n te  como me d i jo  un 
e m b a ja dor: “Los vamos a a poy ar duro  no p orqu e  los a dm ire m os y  ¡os
queramos mucho , s ino p o r pra gm a t ism o; C o lomb ia  es un pa ís m uy a tra c t ivo  
para  n o s o tro s ”. Es e l mundo , para qué nos pon e mos a jug ar con i lu s io n e s ,  
e l m undo es de re a lis t a s y pra gm á t icos , p ero nos van a f a c i l i t a r muchas 
cosas s i logra m os in ic i a r un proceso o s i lo logra n ,  porqu e  mí pos ic ión 
es muy c lara  y con este G ob ierno no se a lcanz a a in ic i a r un proceso , yo 
he qu erido crear un in s tru m e n to  que se encargue de l m ane jo de la responsa �
b i l id a d  de la paz y eso es p arte  de la e s tra t e g ia  de la paz . Prim ero cre ar 
un im p a c to y una m o t iv a c ió n ; ya se d io , sé que tengo cu a tro , c inco , se is 
meses de a ire  fa vora b le ,  en se is meses p os ib le m e n t e  e l a corde ón f a v o r �
ab le se me d e s in f ló  y de re p e n te  e s toy s a lie ndo para M e d e l l in  o tra  vez 
o s i en se is meses se dan una serie  de hechos p o s i t iv o s  que emp iecen 
a s e ña lar que sí hay una p o s ib i l id a d  de re p e n te  me gane esta p arada  y 
como me la  voy a ganar, voy a sacar d e l C ongreso la le y con todo e l apoyo 
de us tedes y de tod a  C o lom b ia  que qu iere  la paz y con la o po s ic ió n de 
a lgunos; se n e ce s ita  la o p o s ic ió n  para pod er v a l id a r una ide a , qué h orro r
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d e l u n a n im ism o ,  qué m ie do a las pos ic ion e s a p la ud id a s p or todos , qué 
h orro r cu ando todos los abogados es tán de acuerdo , uno p ie rd e  e l p l e i to  
y lo m ism o le pasa a un proceso de estos , qué t ie n e  de d if e re n t e  lo que 
yo e s toy pro p o n ie n d o  a lo  que han propu e s to an tes dos o tre s , cosas tan 
s imp le s y tan senc illas que t a l vez por eso no han puesto en func ion a m ie n to 
una que tra sc ie nd a  los gob iernos , Yo me in v e n t é  un v erbo y no se s i me 
va a s a l ir ,  hay que d e scu a trí e n iz a r la paz , rom p er e l c u a tr i e n io  bás ico , 
los esfuerzos de l doc tor Be tancur, los esfuerzos de l doc tor Barco, los esfuerzos 
e x itosos a f in a l e s  d e l gob ierno B arco y a l p r in c ip io  d e l gob ie rno G a v iria  
con e l M-19 y con los otros grupos guerrilleros que se entregaron , e l crec im iento 
de nu e s tra s F uerzas Arm a d as , e l apoyo de C o lom b ia  a las F uerz as A rm a �
das, porqu e  no podemos negar que hoy nu e s tra s Fuerzas Arm a d as han 
cre c ido tre s o cu a tro  veces pre supu e s t a lm e n te  a lo que era an tes , pero 
t a m b ié n  e l cre c im i e n to  de una b e n d it a  g u e rr i l l a  que abusa d e l e scond ijo 
que le da e l m on te  y una g u e rr i l l a  que ya sabe lo que qu iere  y es que 
ya no son las épocas por a llá  de la en tre g as a l d o c tor José Gómez P in zón 
n i d e l g ob ie rno de A lb e r to  L leras , ya la g u e rr i l l a  sabe qué t ie n e  y sabe 
qué busca y no es una g u e rr i l l a  d e rro ta d a  como la d e l M-19 y es que la 
g u e rr i l l a  no está buscando ser m ie m bro  de un C ongreso o gob ern adore s 
o p a rt íc ip e s de una C o n s t i tu c ió n ,  la g u e rr i l l a  qu iere  a lgo más, depende 
c laro está de cada g u e rr i l l a ,  de cada grupo g u e rr i l l e ro ,  e n tonce s , busca 
una n egoc ia c ión en un cu a trie n io ,  pero si m ira  ahora doce años para a trás , 
e l c a nd id a to la proponía , e l pre s id e n te  la decía en su d iscurso de poses ión , 
se nom bra b a n unos cuerpos encargados de las n e goc ia c ion e s , e l nom bre  
ha ido c a mb iando , p ero las func ion e s no , se in ic i a n  unos d iá logos , a lgunos 
con é x ito  o tros no , se produc e  un a taque a leve , e l país se e n fure c e , se 
acabaron las conversac iones y espero un nuevo gob ierno y m ie n tra s vamos 
en e l t ie m p o e llos van conso lid á ndos e  en muchas p arte s . Porque la gen te 
lla m a  a l E jé rc ito  y las Fuerzas Arm a d as cuando las n eces ita , pero de res to 
hay mucha in co m pre n s ió n ,  no s ie m pre  hay la respues ta  de apoyo y e llos 
m e joran sus pos ic iones y se van ub icando m e jor para buscar una negociación , 
e llos t a m b i é n  saben que no van a ganar y lo que es tán busca ndo en todo 
m om e n to y en este f in a l  de cu a tr i e n io ,  es empe z ar e l nue vo G ob ierno en 
una pos e s ión m e jor para n egoc iar.

E l pro y e c to de le y d ice  e n tonce s , debe ser una e n t id a d  que supere 
los cu a trie n ios ,  segundo que re f le je  una p o l í t ic a  de E stado , no de G ob ierno 
y eso se logra  en una me zc la m e d io rara  que no es s ino capaz de d e f in ir
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m uy c laro , p ero que en e l C ongreso se t e rm in a rá  de r e d e f in ir dond e  los 
camb ios que se pueden dar en la com is ión de paz llámese pres iden te , llámese 
de legados de gobernadores, no se van a dar en e l país c iv i l que va a p artic ip ar 
de la com is ión ,  van a hacer perm a ne n te s los de legados de los empresarios , 
de los traba jadores , de las ig les ias y eso va a lle v a r e l proceso que trasc ienda  
los gob iernos , o tra  grac ia debe ser, es que s ie ndo una p o l í t ic a  de E stado 
la e jecute e l Gobierno , e l de turno , E l je fe de Estado de turno tiene la responsa �
b i l id a d  y por eso la debe pre sc ind ir ,  é l más que nad ie  debe te n e r pues la 
p a r t ic ip a c ió n  d e l país y en tonces cuando yo d i je  que debían p a r t ic ip a r los 
m i l it a re s ,  hubo y no qu ise con tar cuán tos vo tos por sí y cuán tos vo tos por 
no, yo creo que s i a mí me lla m a n como ing e n ie ro  a que e n tre  a l foro ,  pues 
tengo que dec ir que no porque yo no se de eso, pero si me dan la oportun id a d 
de pre p ararm e  de pro n to  en un p eríodo , pueda h a b lar en e l foro ,  yo sé 
que a los m i l it a re s  no los han educado para esas cosas, por eso t ie n e n  que 
es tar represen tados por e l M in is tro  de De fensa N a c iona l y tie n e n que ten er 
consu ltore s y asesores en todos los aspectos p e rt in e n te s  y t ie n e n  que ser 
asesorados y cuando e llos vayan avanz ando y puedan t e n er la p o s ib i l id a d ,  
s ino qu iere n más, la d e c is ión será p o l í t ic a  de las partes p o l í t ic a s ,  eso no 
será de liberado y no puede ser de liberado , p art ic ip ar pensando y propon iendo 
p a r t ic ip a r en s e n t ido p o s it iv o ,  no es d e l ib e ra r,  p a r t ic ip a r para c o n s tru ir no 
es d e l ib e ra r,  p a r t ic ip a r para sa lvar la p a tri a  en e l s e n t ido más a m p lio de 
la pa labra , no es d e lib erar, p a r t ic ip a r por un in teré s común y no en p ar �
t ic u l a r no es d e lib era r, de pro n to  es toy m e t ié ndom e  en una d e f in ic ió n  que 
ya han hecho ustedes y yo c ierro ahí e l de d e lib era r, en tonces ya v i que 
les gus ta a a lgunos . E l tema de pro fu n d id a d  y e l tema de fondo sea s i los 
m i l it a re s  están sentados aquí d ic ié ndom e  qué tengo que hacer en los pun tos 
a t in e n te s ,  ese no es e l p u n to  de fondo , ese se v o lv ió  un tema de prensa , 
porqu e  a la prensa le gus ta echarle  p iqu e  y le gusta so lt arle  la lengua a 
los m in is tro s  y vende p eriód ico y coge a u d itorio  y me jora e l ra nk ing cuando 
hay una garro tera . Todos estos días me t ie n e n a mí chuz ando , no a l te lé fono , 
me chuz a n por todos los lados , e n tonce s e l tem a de los m i l i t a re s  está 
ahí y yo creo que con e l p a tr io t is m o  de los m i l it a re s  puede co n t a r e l país 
en este proceso para c o n s tru ir ,  qué más t ie n e  esa com is ión ,  d e c is ion e s 
por consenso , p ero no van a e n tra r en e l pro y e c to de le y e l s in d ic a to ,  
es así y los de la A n d i así y los d e l G ob ierno así y los de F ena lco así 
y se nos vu e lv e  un caos hay que buscar e l consenso de qu ienes hemos 
t e n id o  la for tu n a  de te n e r a lgun a  e duc a c ión . En e l o r i e n t e  sabemos que 
los ja pon e s e s nunca  vo ta n ,  es un d iá lo g o  y se van m a nd a ndo m ensa jes

3 8  Re v i s t a  F u e r z a s  A r m a d a s



D o c tor G i lb erto E cheverri M e jía

y no saben d e c ir, n i que no , n i que sí, y es un proc e so y cu a ndo uno 
los ve h a b la ndo en e sp a ño l , — porque japonés no e n t ie n d o —  una d e c is ión 
de una d ire c t iv a  japonesa , uno ve cómo van , y de pro n to  está e l consenso , 
para la paz no puede h ab er d erro ta dos en las vo ta c ion e s , las dec is iones 
t ie n e n que ser concep tua les y hasta ahora  no he con ta do s ino con una parte  
de la estra teg ia  de paz, e l in s tru m e n to .  Ustedes han le ído en la prensa todas 
las otras cosas que t ie ne n , no los qu iero cansar en eso, pero este in s trum e n to 
pre c e d ido por e l je fe  d e l E stado d e s a rro lla ndo una p o l í t ic a  o b l ig a tor ia  e l 
p r im e r m a nda to es la paz , va a desa tar e l proceso de la paz , ya no es la 
e s tra te g ia , ya a l estar e l in s tru m e n to  en agosto , s e p t ie m bre  y oc tubre  se 
in ic ia  e l proceso de la paz , yo sé que esos señores que van ha e s tar ahí , 
no les va lle g ar e l e sp ír itu  sa n to en lenguas de fuego , e llos van a es tar 
ahí , en una re pre s e n ta c ión con unos in terese s , con unos deseos de en trega 
y de conces ión , p ero e llos van a ser los d ire c tore s de muchos e qu ipos que 
van a estar traba jando , habrá equipos que van a dia logar con frentes guerrilleros , 
ustedes saben que no es lo m ism o e l tema de las Fare, e l tema con e l ELN , 
que los in tereses de esos dos grupos son to t a lm e n t e  d if e re n t e s ,  que sus 
mecanismos son to ta lm e n te  d iferen tes , en a lgunas cosas co inc iden , e x tors ión , 
secuestro , pero los unos andan por la in fra e s tru c tura  y e l subsue lo y los 
o tros andan por una g u e rr i l l a  agropecuaria  que e xp lo t a  la pro du cc ió n de l 
n a rco trá f ico  para sus b e n e fic ios y en tonces h abrá  un e qu ipo que se s ie n te  
a conversar con los fu n c io n a r io s d e l cura Pérez, si e l cura Pérez tod a vía  
está en fu n c io n a m ie n to ,  o con qu ié n le suceda van a h a b la r de p o l í t ic a  
p e tro le ra  y va h ab er una re tro a l im e n t a c ió n  que va y v ie n e , e llos o p in a n 
es to , la u n iv e rs id a d  e s tud ia  es to , los e sp e c ia lis ta s o p in a n  es to , e l país 
nos puede conceder esto y de re p e n te  emp ie z an a acercarse con e l tema 
de la p o l í t ic a  p e tro lera  o habrá  una e s tra te g ia  sobre la t e n e nc ia  de la t ie rra  
a graria  y habrá  o tros  conv ers a ndo o habrá  a lgo sobre e l s e c tor f in a n c i e ro  
y de todas maneras C o lom b ia  con g u e rr i l l a  o s in g u e rr i l l a  se t ie n e  que 
re d is e ñ ar, re cu erd e n que no hay re form a  tr ib u t a r i a  que a rre g le  e l hueco 
f isc a l .  H abrá  o tros que h a b le n de la ju s t ic i a  y d e l proceso de la ju s t ic i a  
y h abrá  o tros como yo , que d ig a n yo creo en m is jueces; yo creo en los 
jueces de Colombia , pero m ien tras la jus tic ia  proced im en ta l sea más importa n te  
que la ju s t ic i a  m ism a , n i pue do e s tar tra n q u i lo  en C o lom b ia , porqu e  Co �
lo m b ia  está l le n o  de a bsu e ltos por pro c e d im i e n to ,  p ero no de inoc e n t e s ,  
ese es un tema que yo no se porqu é  n a d ie  lo tra t a ,  yo no soy abogado 
y mucho menos sé de d erecho p e n a l, p ero to d o  e l m undo d ice , no es que 
e l derecho pena l lo h ic ie ro n  los p e n a lis ta s para ganar los p le itos y en tonces
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uno d ic e  ¿por qué no aparecen los a n t ip e n a l is t a s  para pod er cond e n ar 
a los cu lp ab le s y abso lver los inocentes? En unos proc e d im ie n tos e xpe d itos , 
en tonce s t e n drá n  que e s tar tra b a ja n do  y así se van d ando un m o n tó n  de 
cosas, la d is trib uc ión de la in fra e s truc tura , la a te nc ión en las zonas o lv idadas , 
por eso no creo que hay un d iá logo para a rre g la r la paz , porqu e  la gue �
rr i l l a  ya no v ie n e  por un d iá logo; venía  por un d iá logo cuando quería  es tar 
en la cons t ituy e n t e  o cuando querían ten er un derecho a una c ircunscripc ión 
e le c tora l ,  p ero ahora  o lv íd e ns e , esa cos ita  ya no se re p it e  y h abrá  o tros 
e n tre  e llos . Ya qué e s tará n p ensando las Fuerzas Arm a d as de la posgu erra  
y cómo deben ser unas Fuerz as Arm a d as para un país que e n tró  en la 
paz ¿por qué van a segu ir, por qué van a desaparecer? Sí en todo e l mundo 
han e x is t id o  y además si a eso se suma la pre gun ta  ¿que e s toy h a c ie ndo 
yo en todas p arte s , con los o f ic ia le s  que hab lo? A hora  se han pu e s to a 
pensar cómo debe ser e l p e r f i l  de un o f ic i a l para e l año 2000 o e l 2002 
o e l 2003 . Se han pu e s to a p e ns ar que ten e mos que pegar un sacudón 
en las escue las m i l it a re s ,  se h an pu e s to a p e ns ar que un o f ic i a l va a t e n e r 
un m a ndo de tro p a  que no es p or núm ero de hom bre s s in o  con unas 
conc e pc ion e s d if e re n t e s .  ¿Por qué aún? los m e d ios de co m u n ic a c ió n  me 
e s tá n qu e m a ndo , vengo d e l s e c tor de com un ic a c ion e s y cu ando empecé 
hace c inco años , h a bía  una re n o v a c ió n  cada d ie c io ch o  meses , no quería  
d e c ir que lo  que e s tu v ie ra  es taba o b so le to ,  hoy cada ocho meses hay 
una re n o v a c ió n  en la t e cn o lo g ía  de com un ic a c ion e s y eso se está d a ndo 
en todos los fre n t e s  y noso tro s n e c e s ita m os o f ic ia le s  que sepan m a n e jar 
eso, porqu e  s ino les va a pasar lo que me pasa a mí con m is h i jo s ,  que 
yo no sé m a n e ja r la co m pu t a dora  y soy o bso le to ,  tod a v ía  cons ervo e l 
v ig or de papá , p ero no me igu a lo a e llos y lo m ism o le pasaría  a nu e s tros 
o fic ia les s ino están preparados para las tecno logías que se nos están v in ie ndo 
e nc im a , porqu e  sería n conv id a dos de p ie dra  en un proc eso d in á m ico  y 
ese e rro r a mí no me lo a d jud iq u e n  señores genera les , yo sí voy a d esa tar 
un proceso en las Fuerzas Armadas para que traba jemos con mucha seriedad , 
no es una c a rre ra , yo no creo en las c arrera s de locos , eso es para  hacer 
n o t ic ia  de prensa , pero yo creo que todos ustedes los jub ila dos ,  los mayores 
de edad y los m uch a chos que e s tá n e mp e z a ndo , deben saber que t ie n e  
que h a b e r un c a m b io en e l p e r f i l  d e l o f ic i a l ,  e s toy h a b la n d o  d e l o f ic i a l 
porqu e  a d m in is tr a t iv a m e n t e  t a m b i é n  creo que se debe d ar un c a m b io 
en las F uerz as Arm a d a s a d m in is tr a t iv a m e n t e ,  no e s toy h a b la n do  de la 
e s truc tura  de mando , estoy h ab lando de los proc e d im ie n tos a dm in is tra t ivo s .  
Le decía a l G e n era l T ap ias la ú l t im a  vez que e s tu v im os ju n to s  con e l
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G e n era l M a nos a lv a  que descansa en su tum b a ,  le decía: “ G e n era l us te d 
como In s-p e c tor de l E jé rc ito  ayúdem e a a n a liz a r a las F uerzas Arm a d as 
y empecemos por e l E jé rc ito ,  p ero t a m b i é n  se lo d i j e  a la Arm a d a : por 
procesos , co ja mos cada cosa y m ire m os e l proceso C omce l la compañía  
c e lu lar que yo m ane jaba  empezó hace tre s años y en dos años le hemos 
hecho re in g e n ie rí a  de procesos y qué es un proceso en e l s e c tor priv a do ,  
es ana liz ar unos pasos que se dan y a qué paso, donde no haya v a lor agregado 
o v a lor añad ido se e lim in a . Yo creo que en la a dm in is tra c ión  de l m in is t e r io ,  
cabe a jus ta ndo e l conce p to . A hora  con eso no e s toy d ic ie n d o ,  para qué 
la burocrac ia  de l m in is t e rio ,  no se asusten que no los vamos a echar, s iempre 
hay la p o s ib i l id a d  de reubícar, s iempre  hay la p o s ib i l id a d  de no re emp la z ar 
a qu ie n se va , yo no hago masacres la bora le s , por donde  he pasado, nunca 
he hecho una masacre y me cons idero un buen hacedor de e je cu tivos , porque 
le doy la con f ia n z a  a la g en te  y la d e jo que se e qu ivoqu e  una vez y lo 
d e jo que se e qu ivoqu e  dos veces y la  de jo que se e qu ivoqu e  tre s veces, 
porqu e  sé que ese ya no se me va a v o lv e r a e qu ivoc ar, e n tonc e s yo creo 
que podemos hacer un es fu erzo a d m in is tr a t iv o  y m o s tra r le  a l pa ís que 
las Fuerzas Armadas de C o lomb ia  son capaces de ser muy ágiles, son capaces 
a d m in is tra t iv a m e n t e  de ser muy e fic ie n t e s ,  son capaces de e l im in a r gastos 
que no son necesarios , son capaces de e l im in a r burocra c ia ,  tra s la d á n do la  
para o tra  p arte  s ie mpre  habrá  neces idad e n tre  o tras cosas, esa es m i me ta , 
esa es la me ta que tengo tra z ada  por si t e rm in o  con este G ob ierno o por 
s i me echan antes me quede en e l cam ino , pero yo de jo sembrada la sem illa . 
Yo sue lo d e c irle  a m i gen te , ahí le su e lto esta gota ác id a y cuando a los 
qu inc e  días les ha p e rfora d o  e l cráneo y les lle g a  a las n e uron as , se dan 
cuen ta  de lo que les d i je : m íre  señores m i l it a re s  y señores responsab les 
de las F uerzas M i l i t a re s  y de P o licía , ten e mos que d e jar a l f in a l de este 
G ob ierno un re d is e ño a d m in is tr a t iv o  de las F uerzas M i l i t a re s  no de la 
e s tru c tura  de m a ndo , no me m e to en esas cosas, eso es cosa de us tedes , 
pero sí de la e fic ie nc ia , que podamos saber cómo son las cosas, que podamos 
saber cómo hacer las cosas, porqu e  eso es lo que me va a c o n tr ib u ir a 
te n e r un es fu erzo e f ic ie n t e  y e fica z  y un E jé rc ito  que d iga , soy e f ic ie n t e  
y e fica z , su d in e ro  señores c o n tr ib u y e n t e s  que me es tán e n tre g a ndo para 
armas o para op era c ión o para  subs is te nc ia  está b ie n e mp le ado y además 
m u e s tro estos é x ito s ,  porqu e  esa es la  o tra  cosa, e l E jé rc ito  es m uy m a l 
comun icador. que pecado y con esto no voy con tra  las op in ion e s de com un i �
cac iones , p ero e l país no está re c ib ie nd o  los m ensa je s de lo  que es tán 
h a c ie ndo las F uerzas M i l i t a re s .
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E l día de la muerte  de l G enera l M anosa lva yo d ije  e l ún ico com en tario , 
recupero e l orie n t e  cercano a M e d e l l in  y es verdad , hace un año los de l 
Río N egro no podíamos ir  a l l í  s ino asomándonos con cu idado y s a liéndonos 
de la f inc a  que no nos fueran a secuestrar y hoy vamos todos tan tra nqu ilos ,  
a mí me sobra la escolta , que la acepto porque me toca , porque soy un m in is tro  
y entonces me vo lví un mo tivo de algo especial y ¿saben qué paso? los so ldad itos 
d e l B a t a llón M ecan iz ado “Juan d e l C orra l” , me p araron y me d i je ro n : oíga , 
oiga, que rico lo que usted d ijo , nos sen timos orgu llosos de haber recuperado 
e l orie n te  y fue e l corone l y me lo d ijo e l dom ingo: ¡usted no sabe lo s ico tón ico 
que fue para los muchachos haberles d icho que habían recuperado e l orie n te  
cercano! d ije yo: ¿por qué no lo habían d icho antes si hace un año lo recuperaron? 
F a lta de comun ic a c ión , m e ns a jitos bobos , pero es que no se m o t iv a ,  es por 
eso que las cosas se dañan , no porque  uno sea m a l m arido , s ino por e l 
ton ito . Tamb ién se necesita un buen tono para decir las cosas y que recuperamos 
Urabá y se lo d i je  a l G enera l H ernánde z en Bucaramanga: porqu e  no d ice 
que ya recuperó a San V ic e n te  de C hucurí , porque  es que a l país se le o lv id ó 
ya , que todo e l que cam in aba a llá  le vo la b a n una m in a , a los n iños , a las 
n iñas y las personas y eso se nos o lv id ó  y no lo dec imos , d igamos las cosas, 
mos tremos los resu ltados p o s it ivo s de nues tras Fuerzas Armadas , pensemos 
en la comun ic a c ión , no en los comun icados , o jo que esto hace un juego 
de palabras, pero es verdad, pensemos en la comunicación y no en los comunicados, 
s i es que s irv e  que lo  d iga e l m in is tro ,  yo lo  d igo pero yo creo que ta m b ié n 
se le  cree a los genera les y h a b le n s in m iedo , cuen ten las cosas, yo no 
soy un m in is tro  re s tric t ivo ,  me encanta que la gente diga lo que está hac iendo 
y que e l país sepa que e l E jé rc ito no está d e rro ta do y que e l país sepa que 
hay unas Fuerzas Arm adas a l píe  de un país que no van a c la ud ic ar y que 
e l país sepa que cuen ta  con e llas para c o n s tru ir la paz .

f i n  te 

v e n c i d o ,

l a  a d v e r s i d a d  

l u c h a  p o r  lo

r e f l e x i o n a  y no t e des j a m á s  p o r  

cjue q u i e r e s  y dese as h a s t a  t r i u n f a r

' f inó  imito
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